

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6. — Teléfono, núm. 70

Año XIX

Miércoles 21 de Febrero de 1917

Núm. 5331

## Madrid

### Neutralidad es patriotismo

Ya lo ha visto el Conde de Romanones: el bálsamo maravilloso, el reconfortante por excelencia se llama neutralidad. Ese fué el secreto de la vida sossegada, casi dulce del Señor Dato.

El Conde de Romanones, disoluto, zarandeado, hecho una lástima, obtiene consideraciones y aplausos, y casi recobra la salud, en cuanto defiende la neutralidad. Es claro. La opinión le sigue, en el instante en que acierta a colocarse delante de ella. Por ahí, solo por ahí puede salvarse. En casos de tan meridiana claridad, es cuando procede que actúe de piloto el viento.

Se hace cargo ahora el Sr. Conde de Romanones de que en ciertos y determinados sectores de la opinión no reinan los apasionamientos, ni influyen los prejuicios políticos. Los mayores enemigos de la significación doctrinal de aquel, son, precisamente quienes con más noble resolución y varonil entereza se inclinan de su lado. Los que de ordinario le apoyan cuando se trata de intereses políticos partidistas ó de conveniencias personales, son los que se le distancian y aun se le colocan frente a él. De aquellos sectores ha escuchado el jefe del gobierno acres censuras y aun conminaciones y amenazas, cuando se le daba lugar a que se sospechase que se proponía seguir derroteros peligrosos para España. La rectificación, ó si se quiere la ratificación de la neutralidad le granjea en el acto asentimientos, cooperaciones y aplausos. Es que esos elementos saben ahora, como lo han sabido siempre, separar y distinguir, el mero interés político del interés patriótico y subordinar, y si es preciso sacrificar, al segundo el primero. No es que defendan, ni apoyen al Conde de Romanones, ni que olviden lo que es y significa el presidente del Consejo, ni que se entreguen confiados a su palabra, no es eso; es que defienden y apoyan resueltamente a la neutralidad, que es el interés primario de la Patria en estos momentos; y en tanto que no sea ofendida ni agravada, cuando más siendo mantenida por los ocupantes del banco azul, estarán con estos, no por Romanones ni por liberales, sino porque aun apellidándose Romanones y llamándose liberales, respetan la neutralidad, y de grado ó por fuerza, la mantienen. Y así que hacen, en realidad, no es ayudar al gobierno, sino servir a España como en estos instantes le conviene ser servida, y ayudarse a sí mismos en la más noble y generosa de sus aspiraciones y en los más puros de sus sentimientos, en los que se refieren y atañen a la Patria, a la que a todo trance desean ver apartada de la guerra; que viéndola así hoy, es concebirla mañana, en un mañana que ya alborce, sana, fuerte, gloriosa, redimida...

Los otros, los capitanes Arañas de la intervención que buscan, dado caso que no persigan un tráfico indigno, sino comprar con lágrimas y con sangre simpatías y benevolencias que, siendo fuertes, no hemos nunca de desear, pero que tampoco necesitamos? ¿Qué buscan sino que España en vez de vivir su vida, viva la de las naciones de sus simpatías y de su predilección?

Miguel Peñarol

## CASA JOSÉ BARBA, HIJO

TORIL, 1, 8 y 4

Precios de venta al público desde el 17 de Febrero, hasta nueva notificación:

Carne de vaca con hueso, 2'54 pesetas kilo; idem sin hueso, 3'54.

Ternera con hueso, 3'36; idem sin hueso, 4'36

Mueco, 2'18

Cerdo a la canal, a 2'25 ptas. kilo.

## El miércoles de Ceniza

### Rápida

Sablimas enseñanzas, llenas de terror y espanto, encierra la lacónica sentencia del capítulo tercero del sagrado libro del Génesis: «Eres polvo y volverás a ser polvo.»

Aún repórcate en nuestros oídos el eco de esas manifestaciones licenciosas, de esas degradantes saturnales con que, en los días que por fortuna acabaron ayer, suelen embriagarse los pueblos.

Parce increíble que el hombre, formado por Dios a su imagen y semejanza, se degrade tanto, cubriendo su rostro con un pedazo de tela ó miserable cartón, convirtiéndose en depósito y sentina de las más bajas pasiones, rebajando su dignidad, sumergiéndose en el más asqueroso cinismo y arrastrando su honor y su decoro por lodazal inmundado.

La Iglesia viene en el día de hoy con sus ceremonias a imponer silencio a esas liviandades y freno a pasiones tan desordenadas, recordando al hombre su origen, lo que es hoy y será el día de mañana, diciéndole: «Eres polvo y en polvo has de convertirte» y ese pavoroso momento sirve para curar y sanar las extravagancias de esas muchedumbres excitadas y dementes.

En otros tiempos, este día era el de las mortificaciones públicas de los pecadores, del cilicio, de la lectura y meditación de los Salmos Penitenciales, de los pies descalzos y la cruz en la mano; pero aunque de todo esto no quede más que la imposición de la ceniza sobre nuestra cabeza, es lo bastante para recordarnos que un día, no muy lejano, hemos de ser víctimas de la muerte.

¡La muerte! Herencia triste que nos legó en su testamento un padre prevaricador; y lo mismo arroja al sepulcro al pequeñuelo que hace las delicias de su madre, como al joven robusto en quien funda la Patria sus esperanzas y al anciano que es el apoyo de su dilatada familia.

Cumplido el término, se dispararán todos los seres como el humo, a la voz de Dios, no quedando más que un vapor estéril recuerdo, porque la memoria del hombre en este mundo, desaparece con la piedra sepulcral que cubre su cuerpo.

En vano pretenda el egoísmo humano y la soberbia del hombre grabar inscripciones, esculpir mármoles y levantar estatuas de bronce que perpetúen y eternicen su nombre, el tiempo se encargará de reducir todo a polvo y ceniza, porque escrito está: «Eres polvo y volverás a ser polvo.»

El primer paso que da el hombre a la vida, es también el primero con que camina hacia el sepulcro; tan pronto como abre sus ojos a la luz, se le intima el decreto de la muerte, y como si el vivir fuese en el delito, basta que viva para que deba morir.

Cada momento que pasa, nos priva de una porción de nuestra vida y avanzamos un paso más hacia la tumba; el cuerpo se consume, la salud se gasta, todo cuanto nos rodea nos destruye; la vida no es más que larga y penosa agonía.

Y si la muerte es eco y reflejo de la vida, nuestro tránsito de este mundo a la eternidad será conforme a nuestra conducta observada.

Meditemos estas verdades que hoy nos recuerda nuestra cariñosa Madre la Iglesia y reformemos nuestra vida, teniendo siempre presente que «Eres polvo y volverás a ser polvo.»

Amador Rodríguez Velarde,

Montilla y Febrero 1917.

## Crónicas de la guerra

### El nuevo Gobierno otomano

Turquía se ha convenido por triste y dolorosa experiencia que la anárquica situación interna que ha producido luchas fanáticas y sangrientas y excoisiones políticas poco favorables para su progreso y desarrollo ha sido causa marginal de que los pequeños estados balcánicos, primeramente, e Italia después quisiesen sacar partido de su manifiesta debilidad y buscasen el deshacerla de Europa y de África.

Constantinopla, por otra parte, es el sueño dorado de Rusia, que así lograría la salida ambiciosa desde el mar Negro al Mediterráneo, aunque esta pretensión no sea muy del agrado de Inglaterra y no pueda hacer mucha gracia a la misma Francia.

Turquía era para todos esos pueblos un cadáver galvanizado, un pueblo muerto, sin voluntad, sin poder, sin fe y sin fuerza, y cuando las más poderosas escuadras del orbe qui-

sieron llegar victoriosas al Bósforo juzgaron la empresa sencilla y breve y ante los primeros obstáculos se crecieron, mortificados en su amor propio, y redoblaron sus esfuerzos desembarcando grandes contingentes armados en la Península abrupta de Gallipoli, dispuestos a conseguir a viva fuerza, sus propósitos en los que pusieron tenaz empeño, pero no contaron con que la previsora Alemania estaba allí, al lado de los turcos inflaciéndolos con su gallardía bizarra, animándolos con sus decisiones marciales y los turcos se dejaron guiar y no hubo poder humano que quebrantase la puerta de los Dardanelos.

Después, Alemania conservó, mediante la rápida victoriosa ocupación de Serbia, el camino de Berlín a Constantinopla y con él la ruta del Oriente, y los soldados turcos influidos por el espíritu germano volvieron a ser lo que siempre fueron en el transcurso de la historia decididos y abnegados, fuertes, sobrios y heroicos.

En Kut el Amara abatieron la soberbia inglesa, en el Anatolia y en la Armenia pelearon con fortuna contra las aguerridas huestes del Gran Duque Nicolás, y divisiones otomanas dieron y dan pruebas de indómita bravura en los campos de Rusia, en los de Rumania, en el bajo Danubio y en la Macedonia, en unión de tucos y búlgaros. Los turcos reanimados por sus éxitos y seguros de la victoria rotunda de sus aliados y amigos se disponen a defender con ellos su soberanía en el rincón europeo que dominan y el nuevo gobierno ha manifestado que su programa es la resistencia contra los que no habiendo podido vencerlos ni por mar, ni por tierra en los Dardanelos, queren a toda costa arrojarlos del solar europeo recluyéndolos en el interior de Anatolia.

No abandonaremos Constantinopla; ha dicho el gran visir Talat Pacha, mientras haya un solo otomano, sin vacilar ante nuevos sacrificios tan grandes ó mayores que los ya hechos. Y Turquía se propone que sus adversarios reconozcan su derecho a la vida. Y para ello, a la par que se toman medidas guerreras, de acortado con sus aliados, cuya superioridad técnica marcial reconocen y acatan, se modifican por medio de las leyes en armonía con las corrientes de los tiempos los organismos internos de justicia, lo de política económica y agrícola, los de instrucción pública y se da franco paso a la ciencia y al progreso.

Además, Alemania, mostrando su energía vital en plena guerra acaba de aprobar la construcción de un gran canal que ligue navegablemente el Rhin con el Danubio, por el río Mena, proyecto que costará nada menos que 640 millones de marcos, pero que permitirá, dentro de seis años, comunicar los puertos del Rhin con el mar Negro y por tanto con el Mediterráneo.

Bien sabe Turquía que ligada fuertemente a Alemania no habrá poder humano que la arroje de su rincón europeo, a pesar de haberse coaligado para conseguirlo los pueblos más fuertes y más tenaces de la tierra. Se ha también que en esta pelea se juega ella más intereses que nadie y para que la balanza siga inclinada a su favor prestará a Alemania cuanto hombres juzgue precisos para la consecución del triunfo.

Por mar sigue el torpedeamiento diario de miles de toneladas de las marinas mercantes aliadas y neutrales.

Por tierra convulsiones de ofensiva en Occidente, leves agitaciones de pelea en Oriente y casi tranquilidad en los demás frentes.

Cayán Bailén.

## CRÓNICA SOCIAL

### La preservación y el carácter

El único procedimiento de preservación eficaz y accesible para nosotros, está en acclimatar al niño, al adolescente y al joven dentro del Colegio, de la obra de Perseverancia ó del Patronato, para la vida que ha de hacer después dentro del medio social.

Consiste en hacerle vivir, no como si ese medio social no existiera, sino con la obsesión de que no ha de poder eludir su influencia.

Consiste en dar al arbusto robustez para que a la intemperie pueda resistir la helada y el cierzo.

Consiste en vigorizar su voluntad para que pueda reaccionar contra la presión del ambiente social, es decir, en forjar su carácter.

«El carácter—dice un insigne reli-

gioso—es una voluntad firme y continua que va derechamente a su fin con paciencia y con valor, á despacho de pruebas, peligros, artificios y pasiones; es el *justum ac tenacem propositi virum* de los antiguos, pero fuerza y energía puestas únicamente al servicio de la verdad y del bien; es el *non pos umus* en el deber y en la verdad; es el *mas vale obedere á Dios que á los hombres*; es la posesión de sí mismo en la voluntad de Dios sin flojedad ni desfallecimientos, antes bien con vigor y con energía, para obrar ó para sufrir, para avanzar ó para resistir, cualesquiera que sean los obstáculos que encontremos en el camino.

El carácter no es más que fuerza de voluntad para no estar á merced de las causas accidentales y de las influencias extrañas, caprichosas.

Y esa fuerza no se obtiene envolviendo al niño, al adolescente ó al joven durante más ó menos tiempo en una atmósfera moral, sana y sin peligros; ni sustituyendo su voluntad con la de una férrea disciplina que haga de ellos seres pasivos, domesticados, incapaces después de vivir sin amo que les mande ó les dirija.

Se obtiene señalando rumbos nobles á sus impulsos, deseos y aspiraciones, dando un ideal á su vida, inspirándoles un culto supersticioso al deber, cultivando en ellos el espíritu de iniciativa.

Se obtiene sometiendo la voluntad á la gimnasia del propio vencimiento y celebrando las victorias que uno solo obtenga sobre una mala inclinación, sobre una pasión tirana, sobre un instinto ó una debilidad moral, como un triunfo de todo el grupo y aun como un triunfo de todos los hombres.

Se obtiene sobre todo creando hábitos. Fuera de la gracia eficaz sobrenatural no hay soporte para la voluntad como las estambres enraizadas. Los hábitos del adolescente sobre nada á toda inundación; como dice la Escritura, ni aun en la senectud se olvidan. Forman en nosotros como una segunda naturaleza. Son surcos abiertos en la vida, cauces por donde después resbalan sin esfuerzo las aguas de nuestra actividad.

Y así es como el hombre, después, aun siguiendo la línea de ínfima resistencia, resiste con menos molesto sacrificio las inevitables influencias del medio social.

Severino Aznar.

## De los Centros Oficiales

### Audiencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida en Rute por resistencia á los agentes de la autoridad, contra Antonio Arjona Montes, condenándolo a la pena de un mes y un día de arresto mayor.

El juez de instrucción de Hinojosa del Duque comunica el estado ruinoso en que por el temporal se halla aquella prisión.

### Gobierno civil

Doña Jacoba Gómez y Alvarez, presenta escrito aceptando la cesión del registro minero «Ana María», término de Hornachuelos.

Don Miguel Hernández Nájera, solicita la aprobación del proyecto de defensa de su finca «Cortijo Calonge», en Palma del Río.

Se han expedido licencias de caza a D. Eduardo Rodríguez Soto, de Belmez; D. Enrique Montoya Tejada, de Córdoba; D. Aurelio Benavidez Páez, de Posadas; y D. Juan B. Cabello Sánchez, de La Rambla.

Don Miguel Poole, ha solicitado 160 pertenencias de carbón con el nombre de «Virgen de los Reyes», término de Hornachuelos.

### Hacienda

Pagos para mañana: D. Angel Alejo, 6.400 pesetas, Sr. Depositario pagador, 4.524'83.

### Instrucción

Se han posesionado de sus cargos la maestra de Alcornocal (Fuente Ob-juna D.ª Matilde García Rodri-

guez, y de Fuente Ob-juna D.ª María Sierra Mollado.

—Ha cesado en el cargo de maestro del Nacimiento (Rute), don Rafael Muñoz Ortega.

—Ha sido nombrado don B. nedieto Torralba, maestro interino de la 1.ª de Villa del Río.

### Militares

Se despide para Lucena el primer teniente de la Remonta D. Francisco Alaminos.

## La cata del hombre

La lucha de Jacob con el ángel, el recibí apretón de manos del padre del Cid y hasta la satánica audacia del tentador, que en lo alto del monte brindó el justo con el dominio de la tierra, todas estas pruebas dispuestas al principio de la vida de un hombre, son realmente medios de apreciar el carácter, las aptitudes, la bondad, la cobardía ó la intrepidez del que es objeto de tal recurso explorador.

Al fin y al cabo estos vienen á ser los exámenes; esto, los últimos ejercicios de carrera. Parece ser absolutamente necesario que los hombres después del detenido experimento que en ellos se haga sean según el numerados, «valuados» y puestos en el cuadro de clasificación que les corresponda.

Con referencia al hombre niño indudablemente que debe preceder á la obra ya detenida y seris de su orianza y educación, un trabajo de perepicaz examen y de experimental estudio.

Conviene á este propósito recordar las siguientes palabras de Saavedra Fajardo en una de sus Empresas Políticas.

«Habiendo los Embajadores de Bearne alcanzado de D. Guillen de Moncada que eligiesen á uno de dos niños, hijos suyos, para su Príncipe, hallaron al uno con las manos cerradas, y al otro abiertas, y escogieron á este arguyendo de aquello su libertad como se experimentó después. Si el niño es generoso y altivo, serena la frente y risueño, oye las alabanzas y las retira entristeciéndose si le afean algo. Si es animoso, afirma el rostro y no se conturba con las sombras y amenazas de miedos. Si liberal desprecia los juguetes, y los reparte. Si veigativo, dura en los enojos y no depona las lágrimas sin la satisfacción. Si colérico, por ligeros casusas se conmueve, deja caer el sobrecejo, mira de soslayo y levanta las manecillas. Si melancólico, aborrece la compañía, ama la soledad, es obstinado en el llanto y difícil en la risa, siempre cubierto con nubecillas de tristeza la frente. Si alegre, ya levanta las cejas y adelantando los ojos vierte por ellos lúces de regocijo; ya los retira y plegados los párpados son graciosos dobleces, manifiesta por ellos lo festivo del ánimo; así las demás virtudes ó vicios traslada el corazón al rostro y ademanes del cuerpo.»

De las anteriores observaciones sacará sin duda alguna el pedagogo cuando le sea necesario tener en cuenta en adelante para guiar con acierto la educación y la ilustración de su discípulo. No podemos negar que lo que se ha llamado la *cata* del hombre puede resultar de un modo más ó menos inmediato y de más ó menos segura provechosa utilidad; pero en lo referente á la dicha *cata*, hágase ya por exámenes orales y escritos ya por experimentales ejercicios, es conveniente decir que hay en ellos, por lo general, muchas circunstancias completamente contrarias á la dirección atinada del trabajo que se dispone á fin de obtener el crecimiento deseado y que entre estas circunstancias, una, en concepto nuestro, es la peor de todas, puesto que se opone al sosiego, al reposado curso en que ha de determinarse todo trabajo intelectual. Los exámenes hácese públicos; casi todos ellos son espectáculos y con el deseo de dar á dichos actos gran solemnidad se comete la injusticia de hacer del examinado un sujeto de divertida curiosidad. Un torero en suerte, ó un gallo de pelea,

# El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1908, por B. O. de 5 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

---

GARANTIAS

CAPITAL	Suavito	Ptas. 1.000.000'00
	Desembolsado	300.000'00
RESERVAS	Reservadas	95.153'06
	De riesgos en curso (constituida en valores de Estado, depositados en el Banco de España)	499.494'43
	de 1915	1.860.669'03
	Primas recaudadas en 1915	4.216.474'69
	Siniestros satisfechos hasta 30 de Junio de 1916	1.860.669'03

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

Una Institución moderna llamada según tenemos entendido Centro Internacional de Enseñanza tiene para esta establecido un procedimiento de decorosa reserva mediante el cual, dejando el alumno sucesivamente como en nota el testimonio de sus conocimientos y recibiendo luego también como en acta el juicio que sobre lo manifestado por él forman los profesores, archiva estos documentos referentes á cada lección y á cada ejercicio general y ello luego constituye el historial académico del alumno y de la escuela.

Encontramos aquí dignificada la enseñanza por una relación individual entre el maestro y el discípulo; no guardan entre ambos otra que la del noble deseo de aprender y la gloriosa empresa de enseñar.

Con cuánta tristeza pensamos en esa muchedumbre de mozalbetes abandonados á su capricho... metidos en bullicio constante y haciendo motín habiendo descubierta la lógica es tupenda! la relación que existe entre la Universidad y los tranvías por manera que cualquiera alteración en los métodos ó planes ó disciplina de aquella justifica la destrucción de estos.

J. Zahonero

## Religiosa

**Santo de mañana.**—La Catedral de San Pedro en Astorga.

**Subleó de las Cuarenta Horas.**—Mañana en el Convento de Corpus Christi, contada y por los Excmos. Sres. Marqueses de Valdeolivos, por sus difuntos.

**San Rafael.**—El día 24 de los corrientes, á la hora de costumbre, se tendrá el piadoso ejercicio en honor del santo Custodio, en el que predicará el señor rector de la parroquia de San José y Espíritu Santo.

**La Misa de Comandante** se tendrá á las ocho y media de la mañana. Estos cultos los costea la Sra. D.<sup>a</sup> Dolores Sánchez de Guerra, por su intención. Se ruega la asistencia á los cofrades.

**Nota.**—Los domingos después del Rosario, plática sobre el Santo Evangelio, los viernes Via Crucis.

**EJERCICIOS DE CUARESMA**

Al toque de oraciones son en San Andrés, San Nicolás, San Juan, Santa Marina y Caballero de Gracia.

Un cuarto de hora después de oraciones en San Pedro, San Francisco, Santiago, San Miguel y San José.

Via Crucis. L. habrá los miércoles y sábados en San Pedro, martes y viernes en San Francisco, San Andrés, San Juan y Caballero de Gracia y San Agustín, viernes en Santiago, miércoles y viernes en Santa Marina. Los miércoles en los Dolores.

En estos ejercicios habrá sermones maríes y viernes en San Pedro, miércoles y domingos en San Francisco, martes y jueves en Santa Marina y domingos en San Agustín.

A las siete de la tarde en los Dolores.

**San Agustín.**—El miércoles 21, á las ocho de la mañana, habrá imposición de la Santa Cruz y Misa cantada. El viernes, así como los martes y demás viernes de Cuaresma, habrá, después del Rosario, solemne Via Crucis. Los domingos á la misma hora habrá sermón.

**San Pablo.**—Los martes y viernes de cuaresma después del Santo Rosario se hará el ejercicio del Via Crucis al que seguirá una plática dirigida por el Padre Diego de Mesa, melonero del Corazón de María.

*Este periódico se publica con censura eclesiástica*

### SELLO INSTANTÁNEO YER



**DOLOR DE CABEZA**  
JAQUECAS, NEURALGIAS, BOLORES REUMÁTICOS, ETC.

SOLO CUENTA UN REAL

**F. Guijo** **DEBISVA**  
CALLE BONDONAR

## DE SOCIEDAD

Copiamos de nuestro estimado colega el «Diario Montañés», de Santander: «Por nuestro respetable y querido amigo el prestigioso abogado de la Compañía de los Ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, D. Epifanio de Castro Laza, fué ayer pedida á la distinguida señora viuda de don Benito Corral, la mano de su linda, virtuosa y discreta hija Matilde, para el hijo de dicho señor el cultísimo y simpático joven D. José de Castro y Dalgado, abogado de la Sociedad minera y metalúrgica de Peñarroya. La boda se celebrará en los primeros días del próximo mes de Mayo. Reciban nuestra enhorabuena los futuros cónyuges y sus distinguidas familias.»

—Se encuentra en Córdoba el diputado á Cortes por esta circunscripción D. José Castillejo y Castillejo.

—Para pasar en esta capital nuestras fiestas de Carnaval, han venido de Sanlúcar de Barrameda (Cádiz), el rico propietario de dicha ciudad don Clemente Guillén Palma y la digna esposa del mismo D.<sup>a</sup> Eduarda Díaz, hija del alcalde de tan importante ciudad andaluza.

† En Carabunay ha entregado su alma á Dios la respetable señora doña María de la Purificación Montes Rodríguez, á los 64 años de edad y después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S. A su desconsolado esposo D. Antonio López Román, hijos D.<sup>s</sup> Francisco, don Ceferino, D.<sup>s</sup> Gertrudis, D.<sup>s</sup> Lucía y D.<sup>s</sup> Elena y demás familias dolientes enviamos nuestro sentido pésame.

El P. P.  
El Sr. S.  
El Gran Capitán.

— MORILES FINOS —

de Lopez de la Manzanara

## En honor de D. Manuel Varo

Suscripción popular iniciada por los secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia para costear el título y las insignias de la Comendación de Isabel la Católica que el Gobierno de S. M. ha concedido á D. Manuel Varo Ripiso, exsecretario del Ayuntamiento de esta capital:

Suma anterior, 109 50 pesetas. Don Francisco Herrera García, 1 peseta; D. Ramón Márquez Urbano, 5; don José Moreno, secretario del Ayuntamiento de Aguilar, 5; D. Narciso Ortiz, secretario del Ayuntamiento de Santaella, 5; D. Faustino Núñez Simancas, cura propio de Benquerencia, 5; D. Luis Núñez Simancas, de Cabeza del Buey, 5; D. José Herrera Guzmán, 1; D. Francisco de P. Salinas Diéguez, 5; D. José Osuna Escobar, secretario del Ayuntamiento de Castro del Río, 5; Ilmo. Sr. D. Antonio Pineda de las Infantas, 5; D. Rafael Jiménez Amigo, 5; D. Antonio Cabrera Amor, secretario del Ayuntamiento de Pozoblanco, 5; D. Lorenzo Ruiz Pozuelo, 5; D. Juan Osaña Prados, secretario del Ayuntamiento de Villanueva de Córdoba, 5; D. Paulino Bena Bravo, secretario del Ayuntamiento de Luque, 5; D. V. B., 5.—Suma y sigue, 181 50 pesetas.

Sigue abierta la suscripción en la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital y en la Administración del «Diario de Córdoba».

El P. P.  
El Sr. S.  
El Gran Capitán.

— MORILES FINOS —

de Lopez de la Manzanara

## SUCEOS

**Muerto de una pedrada.**—En el kilómetro 86 de la carretera de Almadén, se encontraron Juan José Linares Ruiz y Manuel Gómez Caballero, sosteniendo una reyerta.

El primero resultó con una contusión en la región frontal, producida por una pedrada y de resultas de la misma falleció, y el segundo con una

herida en la mano derecha con fractura de la falange. Este fué detenido.

**Cosas del vino.**—En Oabra estaban bebiendo vino en el establecimiento de Soledad Manchado, Antonio Arroyo Vázquez, en unión de tres máscaras, y al salir les salieron al encuentro, en actitud agresiva, Rafael Castro Pulido, Francisco Palomeque Amo y Nicolás Morillo Jiménez.

La intervención del público evitó que Rafael Castro agrediera con una faca á los anteriormente citados.

Fueron detenidos y conducidos á la cárcel.

**Prófugo.**—Ha sido detenido en Villanueva del Rey, Ricardo Gállego Naranjo, que no se ha incorporado á filas el día 10 del actual, con los demás de su quinta.

**Algarines.**—La benemérita de la Arruzafilla ha detenido á Antonio Díaz Casero, Miguel Melero de la Fé y Antonio Gracia Salazar, ocupándose los 545 naranjas, hurtadas de la huerta «Santa Elisa».

El P. P.  
El Sr. S.  
El Gran Capitán.

— MORILES FINOS —

de Lopez de la Manzanara

## EL CARNAVAL

Ayer fué el último día de Carnaval, y de las máscaras y del paseo podríamos repetir lo que en días anteriores.

Por la noche hubo reunión de máscaras en el Circulo de la Amistad, y decimos reunión porque se bailó muy poco. La noche transcurrió toda entre las bromas de mascaritas, en las que abundaron chulas y manolas.

Entre los disfraces vimos varias señoras antiguas, una mascarada de cocineras, otra representando media docena de botellas de licor, otra de blancos y negros, una pescadora con redes y hasta con peces de colores, otra vestida á la jerezana, dos majas de Goya vestidas con trajes de papel, y diez de gitanas, llevando sobre sus vestidos otros simulando faldas de percal de color verdes con motas negras y mantones de manila rojos con rameados amarillos. Todo de papel.

En la Peña hubo extraordinaria animación desde primera hora, distinguiéndose unas gitanas y una vieja.

En el Centro Filarmónico también hubo más animación que la primer noche.

## Crónica Local

### Rigor inexplicable

Cuando ayer la censura intervino despiadadamente nuestras conferencias telefónicas oímos un algo extraordinariamente grave ocurrir. El castigo que sufrimos de pagar una conferencia sin utilizar de ella más que las palabras: El ministro de Estado al enterarse del asesinato... oímos que envolvía un suceso magno, sobre el cual se imponía el más absoluto silencio.

Según nuestras noticias, el asesinato de que se trata ha ocurrido en el Brasil, siendo las víctimas compatriotas nuestros. La noticia se ha publicado en numerosos periódicos estos días y es inexplicable que ahora no se permita decir qué ha hecho el ministro contra ese crimen y en defensa de nuestros connacionales allí residentes.

### Por el Rdo. P. José Xifré

Según teníamos anunciado celebráronse ayer en San Pablo solemnísimos funerales por el Rmo. P. José Xifré, cofundador y superior general por espacio de 42 años del benemérito Instituto de Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María. Lucidísima y nutrida orquesta acompañó el canto ejecutado por acreditadas voces. La primera lección para tenor cantóla uno de los padres Carmelitas Calzados con tal situación y valentía cual pocas veces hemos oído. Honró el acto con su bondadosa presencia nuestro Excmo. Sr. Obispo acompañado del M. I. Sr. D. Francisco Parés, Secretario de Cámara y Gobierno, y de D. Fidel Dose, capellán de S. E. Presidió el duelo el Rdo. Padre Superior de la Comunidad á cuyos lados vimos á los M. I. Sres. Doctoral, Lectoral y Visitador Las Comunidades religiosas estuvieron dignamente representadas por algunos de sus miembros Asistieron algunos sacerdotes, bastantes caballeros y numerosas señoras; testimoniando así á la respetable Comunidad de Misioneros, la veneración y estima en que la tienen los buenos cordobeses.

*Sigue la racha*

Los orígenes pasionales tienen eso, que son como las epidemias; vienen por rachas y luego no se castigan.

Anoche un sujeto llamado Francisco Díaz, que había tenido relaciones amorosas con la joven de 20 años Ana Borjas Nieto, porque ésta le había despedido, la amenazó de muerte y le dió varias puñaladas en la cara. Una hermana de la joven agredida se interpuso y también resultó herida. El valiente se dió á la fuga. El hecho ocurrió en la calle Moriscos.

### Funerales

Ayer se celebraron en la parroquia de San Pedro solemnes funerales en sufragio del alma de la respetable señora doña Rafaela Díaz de Morales, viuda de Ramírez de Arellano.

Al religioso acto asistió numeroso duelo, testimoniando las simpatías de que disfruta la distinguida familia de la finada.

Presidieron el duelo el párroco de San Pedro D. Francisco Muñoz Romero, el teniente de alcalde D. Manuel Lama Pérez, D. Emilio Luque Morata, D. Antonio Coello y Ramírez de Arellano, D. Enrique Álvarez Fernández, D. Benito Canellas y el hijo de la finada D. Rafael, que ha venido de Toledo con tan triste motivo.

Reiteramos nuestro más sentido pésame á la familia doliente y de modo singular á D.<sup>a</sup> Teodomira y D. Rafael Ramírez de Arellano, hijos de la virtuosa finada.

Estómago! Estómago! Estómago! Estómago! Curad sus dolencias con «La Perla Estomacal» de R. Fernández, que se vende en las Farmacias á ptas. 3'50 y que remite por correo S. Crespo, San Justo, 5, Farmacia, Madrid.

### Caja de ahorros

El domingo han ingresado en la Caja de Ahorros 21 144 pesetas por 200 imposiciones, de las cuales son nuevas 14 y se han satisfecho 33.469'46 pesetas, á solicitud de 181 imponentes 8 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

### Misa de difuntos

Ayer, á las diez de la mañana, se celebró en el Sagrario de la S. I. O. la misa, que, la Junta de festejos y veladas, en honor de la Virgen de los Faroles, acordó celebrar en sufragio del alma de su inolvidable vicepresidente el Ilmo. Sr. D. Carlos Carbonell y Morand (q. e. p. d.)

El altar mayor de la artística capilla del Sagrario, lucía una iluminación extraordinaria.

Oñó el señor coadjutor don Agustín Porrás Marín, habiendo concurrido muchos de los señores, que, constituyen la referida Junta de festejos y los hijos y varios parientes del ilustre patrio, en cuyo sufragio se celebró dicho acto religioso.

El mismo, fué presidido, por el señor rector del Sagrario don Antonio Rodríguez Pina, por el exalcalde de Córdoba y presidente de la mencionada Junta D. Rafael Jiménez Amigo, por el coronel del Regimiento de infantería de la Reina don Miguel Fresno Mengibar, hermano político del Sr. Carbonell y por los hijos del inolvidable finado don Antonio y don Miguel.

### Convieni á V.

saber que la sidra «Aldeana» es la preferida por todas las personas de refinado gusto.

Es la que más se vende. La más barata y la mejor. Una botella cuesta una insignificante. Cómprala y se convencerá de que es cierto cuanto le recomendamos. Marca «Aldeana». Procure no olvidarlo.

**González Hermanos**  
CORDOBA  
Pasco del Gran Capitán, 19

Mosáicos, Azulejos, Cementos, Tuberías, Calentadores de Agua, Bañeras, Lavabos, Inodoros, Bidets, Papel higiénico, Cocinas, Fregaderos, Estufas, & S. Pinturas al agua **MATOLIN**

### Teatro Circo

Mañana será la despedida de la Compañía, poniéndose cuatro zarzuelas al precio de una sola. Las zarzuelas serán: «El duco de la Africana», «La Fiesta de San Antón», «La Tempranica» y «Las Musas Latinas». Costará la butaca para toda la noche, una peseta. Anfiteatro, 0'50 y la General, 0'25.

### Monte de Piedad

El lunes próximo 26 de los corrientes, tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la Snoural segunda durante el mes de Abril último y que con arreglo á los estatutos de la casa corresponden ven-

derse. Podrán ver las alhajas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará á quien lo desee lista impresa de las mismas. El acto dará principio á las diez de la mañana.

### Gran Teatro

Una de las cosas que más han llamado la atención esta temporada en el Gran Teatro, es lo referente á oír la declamación. Hay quien opina que algunos actores hablan bajo, nosotros creemos que no es eso. Actores y actrices declaman á tono, pero el público que ante cualquier completista guarda silencio, en éste y en los demás teatros, se ha empeñado ahora en molestar toniendo á más y mejor. Esos señores que tosen, ¿no saben toser? Tienen derecho á escandalizar toniendo escandalosamente como si se tratara de llamar la atención?

Piensen un poco los que tal hacen y que no se diga que las toses son señal de hastío y los hermosos pensamientos de «Campo de armíño», margaritas que no se deben prodigar á cierta gente que ó no los oye con gusto, ó los escucha con menos deleite que unas notas de musiquilla ratonera, sin gracia y sin inspiración.

### Patente de invención

Se concede patente de invención por 20 años por un aparato arado que se denominará «Balmonte», á D. Manuel Soriano Olaya, residente en Bujalance.

### Pérdida

De una llave pequeña inglesa en un llavero, desde el paso de la Victoria al Gran Capitán. Quien la haya encontrado puede devolverla á esta Administración, donde se le gratificará si lo desea.

## LADRILLOS PRENSADOS Y HUECOS

Precios y muestras, Claudio Marcelo, 8.

### Planchado mecánico

¿Desea V. que sus cuellos y puños parezcan siempre nuevos? Mándelos al Planchado Mecánico, Barroco 2, duplicado. Precio: Lavado y planchado de un cuello ó un par de puños, 10 céntimos.

### Casa de Socorro

Hoy han sido curados: Antonio Luque, de una contusión; Juan Jiménez Méndez, de una herida por mordedura de perro; Dolores Jorge Salido, de otra contusa en la región frontal; Valeriano Ortega, de la fractura del húmero derecho; José Villegas García, de una herida por mordedura de perro en el pie izquierdo; Encarnación Cañadillas Rivas, de la fractura de la clavícula izquierda; Manuel García Ruiz, de extracción de una aguja, y Marcelo Nieto García, de erosiones en la cara.

### Los sismógrafos aplicados á determinar la posición de las batallas

Entre las aplicaciones científicas de la guerra actual, una de las que han llamado mucho la atención es la aplicación del sismógrafo á determinar la situación y clase de piezas de artillería que están haciendo fuego en el campo enemigo.

La noticia de esta curiosa aplicación ha circulado por diversas publicaciones, pero no faltaban quienes aún dudaban de si realmente era verdad este misterioso método.

Acabamos de leer en el número 168 de la revista «Ibérica», un luminoso artículo sobre este tema, que aclara completamente la cuestión, vulgarizando la aplicación del sismógrafo en la guerra actual. Este artículo, que creemos ha de llamar mucho la atención, se debe á la docta pluma del distinguido coronel de ingenieros y jefe del servicio Sismológico español don Eduardo Mier y Miura.

### Quien prueba los vinos

de Bodegas Franco Españolas de Logroño, los prefiere á todas las marcas.

**Extractor de aceites sistema «Acapulco»**

Se vende uno magnífico en muy buenas condiciones. Las personas á quienes pueda interesarle, si desean verlo funcionar, diríjase sin pérdida de día (por estar terminándose la recolección en la finca donde está) al Sr. Marqués de Valenzuela, en Montilla. 10-3

### Se vende

aceites resinosos mezclados con brea, para conservación de maderas, como traviesas y postes de telegrafos y para otros usos. Pueden dirigirse á don Angel Ponce, gerente de la fábrica de electricidad de Castuera, el precio del kilo en diez céntimos. 8

### ALMONEDA

Se hace de varios muebles Calle García Lovers, núm. 8. 10-1

# INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

## La Bolsa

Madrid 21 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 74'70.—El 5 por 100 amortizable, a 95'25.—Cédulas hipotecarias, a 97'00.—Las acciones del Banco de España, a 450'00.—Las de la Tabacalera, a 277'00.—Los francos, a 80'85.—Las libras esterlinas, a 22'50.

## Política

Madrid 21 (tres tarde)

Madrid 21 (seis tarde)

No es verdad lo de la "Corres". El señor Ruiz Jiménez recibió hoy a los periodistas y les dijo:

Convenía que los periódicos no publicasen determinadas noticias hasta que no estén debidamente confirmadas.

Sobre el hallazgo en Cartagena de un bote y varias boyas se ha fantaseado mucho.

Yo admito que los periódicos den toda clase de noticias, pero no puedo permitir que esas noticias sean falsas, y sobre todo, en asuntos de tanta gravedad como el presente.

Ha dicho un periódico («La Correspondencia de España» de anoche) que el bote hallado en la playa de Cartagena, tripulado por un extranjero, tenía tres grandes depósitos de gasolina, y yo digo y afirmo que eso es falso.

Se ha dicho también que se han encontrado frente a Cartagena varias boyas o balizas, las cuales han sido reconocidas por el cañonero «Marqués de la Victoria» y se ha comprobado que señalaban depósitos de material de guerra.

Pues bien: contra esa afirmación yo declaro que sólo se ha encontrado una boya.

Han dicho esos periódicos que en el sitio de la primera boya había 40 grandes cajas de gasolina, otra de explosivos y otra con correspondencia.

No es exacto. Se han encontrado 31 cajas viejas, vacías, una con correspondencia y prensa y otra con piezas de recambio para los submarinos. No se ha encontrado ninguna con gasolina.

Es igualmente falso que la costa mediterránea esté sembrada de esos depósitos, que son bases para los submarinos.

Repito que se trata de muchas fantasías. El Gobierno y las autoridades han cumplido con su deber íntegramente.

También tengo que desmentir, por ser falsa, la noticia de que desde Madrid han ido a los puertos individuos conocidos por sus ideas germanófilas y encargados del aprovisionamiento de los submarinos.

El individuo que fué detenido tripulando el buque sospechoso y declaró ser yanqui, habla perfectamente el español, inglés y alemán. Se halla incommuniado. Del cónsul de quien ha hablado algún periódico, no tenemos noticia de que sea tal cónsul.

Ruego por lo tanto a los periódicos que no sigan por este camino, publicando otras noticias de verdadera gravedad, mientras no estén comprobadas. Las consecuencias que podría tener esto en los actuales momentos, de seguir esa campaña, son tales que sólo el pensarlos me aterra.

Los periódicos que publiquen noticias falsas de esa índole, serán entregados a los tribunales y yo me veré obligado a implantar la previa censura.

Conviene por lo tanto que no abusen, que tengan prudencia y que no fantaseen.

## Joaquín Dicenta

Ha fallecido D. Joaquín Dicenta, periodista y dramaturgo. Militó en el partido republicano. Fué redactor del «Liberal» y apareció en el Teatro como seguidor de la Escuela de Echegaray, estrenando el «Suicidio de Werther».

Después ha dado al teatro muchas obras y en todas ellas mostró su carácter sectario, anticatólico.

El drama que más renombre le ha dado fué «Juan José» que, por las teorías disolventes en él glorificadas, fué prohibido por varios Prelados.

Hablando hoy Ruiz Jiménez con los periodistas, les dijo que había sen-

tido mucho la muerte de Dicenta por que éste hizo sus primeras armas en el periódico «La Regencia», que dirigía el actual ministro de la Gobernación.

Dicenta ha fallecido en Alicante.

## Romanones

El conde de Romanones nos ha dicho: Oreo que de hoy a mañana quedará aprobado en el Senado el proyecto de autorizaciones.

No pienso por esto cerrar las Cortes enseguida. Las tendré abiertas todo el tiempo que estime necesario.

Esta mañana he almorzado con el Obispo de Madrid-Alcalá.

Fué a Palacio a despachar con el monarca y no pude hacerlo porque en aquellos instantes se celebraba capilla pública en Palacio.

## Burell ha dimitido

Ayer se dijo en el Senado que había dimitido Burell.

Sánchez de Toca, refiriéndose a las palabras que pronunció éste lamentándose de la actitud del parlamento contra sus proyectos, dijo que las palabras del ministro habían tenido acentos de despedida, y oyéndolo Burell no rechazó la especie.

Hoy toda la prensa publica como un hecho la dimisión de Burell.

Cuando a mediodía le visitamos en el despacho del ministerio desmintió rotundamente que él hubiera dimitido. Dijo que no tiene la menor queja de sus compañeros de gabinete.

De quien está quejoso es del Parlamento, que le ha negado los créditos que solicitó para implantar reformas en la enseñanza.

Su disgusto con los demás ministros por la sesión permanente del Congreso para la aprobación del proyecto de protección a la industria ya pasó.

## Armando Guerra

Un periódico de anoche, cuyo cronista militar ha demostrado en varias ocasiones conocer a fondo a Armando Guerra, ocupándose anoche de la disposición que deja excedente al último escritor, insinúa la probabilidad de que éste sin la interior satisfacción que prescriben las ordenanzas, castigado en un quinto de su sueldo y privado de la gratificación que percibía como profesor de la Escuela Superior de Guerra, y amenazado con cubrir la primer vacante que resulte en Jaén ó en Zamora, pedirá el retiro.

«El Debate» publica hoy un artículo haciéndose cargo de dicho sueldo y afirmando que duda que Armando Guerra piense retirarse por ahora.

## Dice «La Epoca»

«La Epoca», periódico aliadófilo, publica hoy un suelto diciendo: Razones de prudencia y la neutralidad en que nos hemos colocado fueron la causa de que anoche no recogieramos las afirmaciones sobre los descubrimientos hechos en Cartagena, que según ha manifestado hoy el ministro de la Gobernación, no eran verdad pero tenían un fondo de verdad.

Comprobada la falta, aunque no los detalles, el ministro se queja de la indiscreción de la prensa y amenaza con la previa censura para evitar a España un daño grave que se hará si el aprovisionamiento continúa y no podrá evitarse el daño con el silencio de los periódicos.

## Silencio

Ferrol.—Las autoridades de Marina han prohibido que se facilite a los periódicos noticias relacionadas con la entrada ó salida de barcos extranjeros ó nacionales.

## Pavo futuro

Ferrol.—La sociedad hispano-inglesa que tiene a su cargo las construcciones navales ha comenzado a despedir operarios por faltarle primeras materias.

Si el despido continúa originará un grave conflicto.

## Conferencias

Esta tarde se reunieron en el Senado Burell, Gasset y Alvarado y celebraron extensa conferencia.

Luego llegó Alba y conferenció con ellos.

Estas conferencias han sido muy comentadas, sobre todo por tratarse de los tres primeros ministros citados que se sabe están algo distanciados de sus otros compañeros.

## Parlamentarias

Alba dijo en los pasillos del Senado

que hasta la aprobación del artículo tercero de autorizaciones la discusión sería lenta.

Romanones mal humorado decía que no se explicaba en estos momentos que los Senadores liberales se entretuvieran en hacer preguntas como la hecha por Rengifo.

A los periodistas dijo Romanones que no tenía más noticias.

## Miscelánea

### Ecos palatinos

Esta mañana hubo en Palacio capilla pública para la imposición de la ceniza.

El Rey vestía de uniforme de capitán general, llevando al cuello las insignias del Toisón de Oro y cruzando su pecho la banda de la gran cruz del Mérito militar.

Doña Victoria vestía traje rosa con aderezo de perlas y brillantes.

La infanta D.<sup>a</sup> Isabel también llevaba una elegante toilette.

Asistieron muchas damas que llevaban mantilla negra.

### Buen español y poeta

Hoy hace un siglo que nació en Valladolid el excelso autor del poema «María», el cantor de Granada, el de la poesía dramática y legendaria, el autor de «Don Juan Tenorio». La prensa le dedica sentidas frases y algunos periódicos reproducen versos suyos, joyas de la poesía contemporánea.

## Guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte francés

París.—El parte oficial francés de las once de la noche dice: Las baterías francesas destruyeron algunas trincheras alemanas al Noroeste de la cota 304. En el resto del frente se registraron acciones con intermitencias.

Avisación.—Al Sur de Oornay fué derribado un aeroplano alemán por el tiro de nuestros cañones especiales.

#### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial alemán de la noche dice: En el frente occidental no hubo acciones debido a los temporales de nieve y frío. Fueron rechazados los ataques parciales de los franceses contra Aims y el sector del Mosa. En el frente oriental y en el macedónico no se señalaron acontecimientos de importancia.

#### Parte austriaco

Viena.—El Cuartel General austriaco dice: Al Oeste de Focsani, nuestras tropas regresaron de su ataque a las líneas enemigas y trajeron algunos prisioneros, una ametralladora y un lanzaminas. En la región de Ludowa hicimos saltar un bloqueo ruso. En el sector del Narajouka aumentó la actividad de la artillería. Cerca de Rawilow fué echado a tierra por uno de nuestros aviadores un aparato ruso. En el frente italiano ayer por la tarde aumentó la actividad de la artillería adversaria. En la región del litoral, entre Plawa y el mar, por la noche, la artillería enemiga demostró bastante actividad en los sectores de Torweic y Faellen. En el frente del Sudeste, al Sudeste de Tera! hubo escaramuzas.

### Noticias de la tarde

#### Notas alemanas

Nauen.—El primer efecto de la guerra submarina ha sido la paralización del aprovisionamiento de Inglaterra, que de continuar pudiera dar origen a obligar a la propia Inglaterra a que fuese la primer nación que pidiera la paz.

George se comparó en la Cámara de los Comunes de la reducción de la importación de productos en el Reino Unido.

Las noticias que se reciben del frente italiano dicen que la inactividad se debe a la crudeza del tiempo y al exceso de nieve. En algunos puntos del Isonzo se han registrado temperaturas de 24 grados bajo cero.

Stoccolmo.—En Rusia, en la región del Don, se ha presentado una enfermedad desconocida caracterizada porque en los atacados aparecen bultos en el cuello y debajo del brazo. Los cadáveres se ponen negros.

Nauen.—Comunican de Suiza que se ha suspendido la salida de barcos italianos por temor a los submarinos.

Rotterdam.—En Inglaterra se ha dispuesto no facilitar benzina para los automóviles y motocicletas que no

estén empleados en la defensa nacional.

Copenhague.—En Dinamarca se ha suspendido todo el tráfico marítimo, excepto el que realizan por el mar Báltico.

Nauen.—La mayoría de los soldados franceses hechos prisioneros estos últimos días están bajo la impresión de la declaración de guerra submarina. Dicen que no creen en la victoria final de la Entente. Lo mismo opinan los oficiales franceses prisioneros, que no creen en el aplastamiento de Alemania, porque Inglaterra con el bloqueo submarino no puede prestarles ayuda.

Se asegura que el embajador yanqui en Berlín facilitaba al Gobierno inglés ciertos detalles y con su ausencia se evitará esto.

### Notas aliadas

Londres.—Dicen de Washington que los alemanes han intentado reconciliarse con los Estados Unidos y añaden que se ha dado orden a los comandantes de los submarinos que no hundan buques yanquis.

### La guerra en el mar

Barcelona.—En Palamós los pescadores han encontrado una barca que han depositado en la ayudantía de Marina.

A bordo del «Jorge Juan» han llegado 30 naufragos del vapor italiano «Oriadna» que fué echado a pique por un submarino alemán.

También han llegado los naufragos del vapor italiano «Provenza» que el día 16 fué hundido por otro submarino frente a Villajosa.

Londres.—Han sido hundidos: El vapor inglés «Jold», el velero inglés «Netperion», el vapor noruego «Stralning» y el vapor francés «Niobe».

París.—A la lista de los barcos ingleses y franceses hundidos, hay que agregar los vapores «Juno Floring», pesqueros números 9 y 82 y «Picton», y los barcos «Castlo», «Dundee», «Friclot» y «Hoady».

### Parte francés

París.—El parte oficial de esta tarde dice que durante la noche no hubo nada nuevo que señalar.

### Parte inglés

Londres.—Oficial. Durante la noche penetramos en una trinchera enemiga avanzada en Barleux, al este de Armentieres, causando graves daños al enemigo. Bombardeamos otros puntos con felices resultados.

### Parte alemán

Berlín.—Oficial. En el teatro occidental, actividad de artillería. En la Base se malograron los ataques de los ingleses.

En el Mosa y el Mosela rechazamos a los franceses que pretendían recobrar un punto de apoyo que les tomamos el día 19. Les hicimos prisioneros 2 oficiales y 36 soldados y nos apoderamos de algunas ametralladoras.

En los Cárpatos forestales hubo el cañoneo habitual.

En el frente macedónico, en el Vardar, actividad de artillería. Rechazamos un intento de avance de los ingleses, a los que causamos grandes pérdidas.

## Las Cortes Senado

Preside el señor García Prieto.

Garay hace una pregunta relacionada con la canalización del Manzanares.

El marqués de Portago dice que en vista de los insistentes rumores que circulan anunciando el cerrojazo de las Cortes en breve plazo, quisiera hacer una pregunta a las Cortes, pero no sabe como hacerla. Si la hace con acento catalán puede tomarse a imposición, alude a que por deseos de Cambó se ha cerrado el Congreso este Carnaval.

Tampoco quiero hacerla con acento murciano para evitar que se haga presión sobre la mayoría, como ocurre en el Congreso con Laciervá. Lo que yo quisiera es obtener del Gobierno una declaración categórica y concreta respecto a los ferrocarriles secundarios.

Gasset: Haga S. S. la pregunta en catalán.

Portago: Desgraciadamente no sé el catalán, pero mi deseo puede satisfacerse de todos modos, solo quiero saber si se discutirá el proyecto de ferrocarriles secundarios ó si es cierto que el Gobierno ha acordado a espaldas de Gasset que quede extramuros.

Gasset: No. El proyecto se aprobará antes de que se cierren las Cortes.

Portago: Me satisface la contestación y lo que quiero es que así sea para que no se dé al Gobierno el calificativo de liebre, que escapa cuando se le da una palmada.

Gasset insiste en sus afirmaciones. Vallés se ocupa de los transportes. Junoy renuncia a hablar en vista de las indicaciones que le hace Gasset.

Sanz Escartín pide que se pague a los profesores de las Escuelas de náutica.

Burell: Contestaré con brevedad no sea que como ayer mis pocas palabras sean mal interpretadas. No se ha pagado a esos profesores porque no hay cantidad en los presupuestos para tales atenciones.

Collantes ofrece ayudar en esto a Burell.

Se entra en el orden del día y se aprueba la concesión de varios créditos para el funcionamiento de tribunales civiles en Ceuta y Melilla.

Continúa la discusión del proyecto de autorizaciones.

Rodríguez defiende una enmienda al artículo primero y sigue la sesión.

MENCHETA

## Cisco de orujo

Se vende en Casa de los Sres. Carbonell y Compañía, S. C., a 15 reales hectólitro, llevado a domicilio.

## GARBANZOS PARA SIEMBRA

CLASES SUPERIORES

José de Roja

CÓRDOBA

## Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con los más puro y selecto que se conoce.

Refrescos gaseados, vinos y licores, nacionales y extranjeros.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas a 30 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, a 35 céntimos.

Servicio permanente y a domicilio. —Teléfono, núm. 4.

## Representante en Madrid

Relacionado comercio comestibles, aceptaría representación casa exportadora de garbanzos actualmente representa casas importantes. Más detalles, en esta Administración. 15 8

## Tourist's Bar and Restaurant

CALLE VICTORIANO RIVERA, 4 (ANTES PLATA) TELÉFONO, NÚM. 260

Bajo la dirección del acreditado cocinero D. Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico. Encargos a domicilio con prontitud. Plato del día para mañana: Voulevant a la Financiers.

## PREBAD LOS CHOCOLATES

QUE ELABORA

## HIPOLITO CABRERA

Alfaros, 11.—POZOBLANCO

UNICA FABRICA DE CHOCOLATES DONDE

TIENEN ENTRADA LIBRE EL PÚBLICO

ELIJESE EN ESTE DETALLE

## Tecino superior

de los Estados Unidos, se vende en casa de los Sres. Carbonell y Compañía, S. en C. a 112 reales arroba por cajas completas, y a 110 reales arroba por pedidos de 25 kilos en adelante. Aguilár de la Frontera. En nuestros almacenes de Córdoba, a 115 reales arroba, para fuera, por pedidos de 25 kilos en adelante.

## La Abundancia

Ultramarinos - Tecinería

de

Manuel González Hoyos

Jamones, salchichones, chorizos, bacalao, conservas de pescado y de hortalizas, semillas y salvados.

Pan del horno de Barea a 48 céntimos; idem de familia, a 40.

JUDERIA, NUM. 9

## Asites de Oliva Superiores

SERVICIO A DOMICILIO

TELÉFONO NUM. 84

## José de Roja

CÓRDOBA

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2—CÓRDOBA

El teatro del Evangelio

He aquí de cosas, dos palabras, que a primera vista diríanse se están dando de puñaladas y que, sin embargo, el genio cristiano de nuestros días ha hallado manera de enlazar y hermanar hermosamente, resucitando tiempos antiguos y tradiciones venerandas de una época lejana, que parecían olvidadas para siempre.

Sabido es que en siglos remotos el teatro estuvo al servicio del Evangelio. Nadie ignora que en Francia lo mismo que en España y en otras naciones, el arte teatral nació a la sombra de los altares, pudiendo afirmarse que los primeros escenariorios aliteros en los templos y que los primeros actores fueron sacerdotes y cicerones en la representación de aquellos famosas «misterios» a que con tanta edificción y gusto solían los fieles.

Después la escena se secularizó, abandonó el amoroso y misterioso regazo de la Iglesia, lanzada a la calle y a la plaza pública, y durante largos siglos Teatro y Evangelio siguieron rutas distintas y aun a veces opuestas y contrarias. Hoy, al fin, vuelven a encontrarse y a darse abrazo de hermanos. Y es al genio fecundo, evangélico y creador de un gran artista francés, de Emilio Richard, a quien se debe esta venturosa reconciliación y feliz encuentro.

Mr. Richard, que, a fuerza de leer y meditar el texto evangélico, logró penetrar en la profunda poesía de esas adorables páginas, que encierran la hermosura de los cielos y guardan los eternos tesoros de la sabiduría, de la misericordia y del amor del mismo Dios, teatros que él supo reflejar en un bellísimo poema de dulces y sanos versos, ha ido más allá todavía y, no satisfecho con su primera obra, ha buscado el modo de dar al público el Evangelio en acción, presentando con relieve, palpabilidad y color de vida los personajes y las escenas sublimes que en la historia evangélica aparecen, haciendo entrar por los ojos la

soberana grandesa de los más interesantes episodios de la divina epopeya. Y lo ha conseguido. En su caso plasma tituladas «La cena de Jesús», «La vida pública de Jesús», «La Pasión» y «La Resurrección», que en breve serán representadas en la sala del Buen Teatro del barrio de París, aquí en París, Mr. Richard, en una serie de cuadros y de escenas de vigoroso realismo y conmovedora poesía, hace pasar ante los ojos del espectador todo el misterio de la Encarnación en un misterio de evocación, cuya pureza y frescura en nada desmerecen del original.

«Obra fecunda de espontáneo» llama el ilustre obispo de Niza, monseñor Chapon, haciendo caso a las alabanzas que cuarenta Prelados franceses tributaron unánimes a la incomparable labor de Mr. Richard. Y lo es, efectivamente. La multitud de gentes, aun entre los mismos católicos, que sólo de ellas conocen el texto evangélico, sin haberle tomado ni una sola vez en sus manos para leerlo y meditarlo, hallarán en ellas esa lamentable emoción cuando acudan a ver el Teatro del Evangelio, y es indudable que la impresión de las cosas y de las escenas vistas es más profunda, más tenue y duradera que la que se recibe por la lectura y el oído.

Otro que la obra de Richard tiene antecedentes, que otras muchas antes que él habían ensayado ese género, pero todos hasta aquí con escasa fortuna. Si esos ensayos eran de plástica escénica, tenían carácter de arte, al menos por lo que a la técnica teatral se refiere, y si eran de dramaturgo, éstos por lo regular sacrificaban al arte la exactitud y la verdad. Conciliar ambas cosas, empresa era reservada al hombre en quien la fe cristiana pareciera con el talento, en quien el místico entusiasmo se armonizara perfectamente con un gran conocimiento de la escena. Ese hombre ha surgido al fin en la persona de Emilio Richard.

Ojalá que el crítico Jules Lemaitre en las páginas que sirven de prólogo

introduzca a al hermoso poema «Jesús según los Evangelios» del mismo Richard, a que antes he hecho referencia.

«Hace veinte años—escribe Lemaitre—Emilio Richard era director de teatro... Un día el antiguo director descubrió el Evangelio... creyó, amó, hizo de él un poema... Su experiencia teatral le ha servido indudablemente para el plan y desarrollo de su vasta narración. Las palabras esenciales de Jesús aparecen traducidas con la más sorprendente fidelidad literal... Sobre el interés de las cosas, que aquí son divinas, la obra tiene el interés de un drama de cien diversos actos: obra pura, emocionante, toda ella penetrada de dulzuras y de la más tierna fe.»

¿Tiene Lemaitre al escribir las precedentes frases la intuición de la próxima transformación del poema en drama? Pateo que sí; a lo menos la voz alentadora del crítico sirvió, sin duda, para que Richard se decidiera a realizar esa transformación, merced a la cual la Providencia quiere poner a disposición del catolicismo uno de los más eficaces medios de propaganda y de penetración del ideal cristiano en el alma de las muchedumbres.

Luis Berger.

París, 1.º febrero de 1917.

Crónica Provincial

MONTILLA

El Carnaval.—Después de una prolongada serie de días de lluvia y viento huracanado, amaneció el domingo 18 de los corrientes, espíandito y despejado la atmósfera, permitiéndole a estos vecinos hacer sus habituales en las tradicionales fiestas lúdicas del Carnaval.

En el presente año ha sido escaso el número de máscaras, debido, tal vez, a la carestía de las substancias que se necesitan para hacerlos, así como a la necesidad de hacer las operaciones del campo, después de tanto tiempo de humedad y descargas fuertes.

Los personajes de estos días han sido, casi todos, chavales que atalanzaban con sus alfileras y monedas mentales carracas los pacíficos ojos del vecindario.

También ha hecho su representación la murga, que nada tiene de gracioso ni de cómico, llevando un repertorio de coplas que las personas cultas y honradas no pueden escuchar, protestando muchos de tanta libertad como se concede en estos días a la lengua.

Uno o cuantos hombres vestidos de mujer, «muy prepias» y unas cuantas de ellos y niñas de hombres, también en carácter, han constituido el carnaval en este pueblo.

Las fiestas se han desfilado como la seda, sin que haya ocurrido ningún trabajo para la justicia ni para la paz, no obstante las garras humanas que han pasado las calles.—Amador.

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.

Gran Teatro

Compañía dramática Marg-rita Xirgu. Función para mañana (7.º de abono) La comedia en tres actos, de don Jacinto Benavente, «La propia estimación»

E. entremés de los hermanos Quintero, «Solo en el mundo» A las nueve y cuarto.

PRECIOS: Plateas sin entradas, 17 50. Palcos principales y presencios sin idem, 15 00.—Butaca con entrada, 3 50.—Delantera anfiteatro con idem, 1 50.—Idem de parís con idem, 0 80.—Entrada principal, 1 15.—Idem de palcos, 0 50.—Idem para plateas y palcos, 1 50.

Advertisement for Pitina Ciba capsules. Text: 'Pitina Ciba SIN FÓSFORO NO HAY VIDA Capsulas Sellos Granulada'.

Advertisement for Vitaminol Durand. Text: 'Vitaminol Durand Con un sólo frasco se van los resultados. De venta en las Farmacias y Droguerías.'

Advertisement for Kaol. Text: 'Tres gotas Kaol dan al metal más suco un brillo duradero. Incispensable para autos. De venta en todas partes en frascos. Fijarse bien en la marca registrada KAOL'.

Advertisement for 'Folleto de "El Defensor de Córdoba"' and 'Doña Blanca de Navarra'. Text: 'Francisco Navarro Villoslada. —¡Está—añadió la condesa de Fox con una voz apenas inteligible...'

fuérais un pechero: ¿tejaría yo de amarnos como os amo? —Bueno es, señora, que fortalezcáis el alma con semejantes suposiciones; porque... vamos a ver, ¿quién soy yo? —Es verdad; ¿quién sois? —Don Alfonso de Castilla; un infanzón navarro, según el fuero, que nos concede ese título a todos los extranjeros que podemos mantener un caballo, un arnés completo, un escudero y una lanza. —¡Sois un Alfonso, y no seáis los altos pensamientos que tengo sobre vosotros! —añadió la reina. —Bien está; pero entre un extranjero de los de lanza, caballo y escudero, y el consejero, el privado, de su alteza, bien puede haber un... ¿qué diré yo? ¡Un villano! Es poco. ¿Un judío? Menos... ¡Un sgotel! —¡Oh! ¡Callad! ¡Qué horror! —exclamó la de Fox con visible repugnancia.— ¡Hablemos de... —Anudemnos... si fuera mi, nuestra conversación. ¡Oh! Confesad, doña Leonor, que la divina Providencia os favorece de una manera privilegiada. Estais sola, sois

vilda, no tenéis que compartir con nadie el mando supremo: van a cumplirse todos vuestros deseos de una manera superior a como lo habíais concebido. Vuestro esposo ha muerto; con nadie dividís el trono; vuestro hijo don Gastón ha muerto; nadie os hostija para que dejéis el trono... Sería un crimen, señora—añadió el infanzón con tono grave—sería una oposición criminal a los altos juicios, a los decretos del Altísimo, impedir que renaiséis, Dios, nuestro Señor, teniendo en cuenta, sin duda, las lágrimas que os ha costado la muerte de vuestros dos hermanos; queriendo premiar vuestras virtudes, vuestra noble ambición, concede hoy a Navarra, por tantos años sumergida en los horrores de una guerra civil, un reinado próspero, pacífico, y sobre todo prolongado. No, no me supongais tan necio y tan temerario que por una vana satisfacción de amor propio, oponga mi pobre corazón delante de las gradas del trono. ¡Reina, señora, reina, que Dios lo quiere! —Calló don Alfonso y fijó sus ojos en la princesa, que había escuchado sus razones con las manos en el rostro, cubrien-

Advertisement for Gran Cine - Salón Ramirez. Text: 'Función para hoy Secciones de los seis en punto de la tarde. Siguen Jusell Unamun, Palmira López. Completarán el programa escogidas películas de actualidad. Precios: Butacas, 1 00; anfiteatro, 0 50; palcos, 0 20.'

Advertisement for BALSAMO ORIENTAL. Text: 'Curación instantánea de las Quemaduras y Sabalones por el poderoso antiséptico vegetal, inofensivo en absoluto, BALSAMO ORIENTAL. De venta, Farmacia de don José Polo Pérez, Ayuntamiento, 12, Córdoba. Precio, 0 75.'

Advertisement for NARANJAS Y AJOS. Text: 'Se vende la naranja agria y dulce de la huerta Saldaña. Ajos a 4 pesetas arroba y semilla de alfalfa a pesetas 2 35 el kilo. Rezon, Conde del Robledo, núm. 1, de 9 a 12 de la mañana.'

Advertisement for PARA CARNAVAL. Text: 'En el almacén de esteros de Francisco Candela se han recibido las legítimas pedilivas de Alcoy para los días de Carnaval y Domingo de Piñata. Espartería número 12 5-4 SE ARRIENDAN des casas, enclavadas en la parte más alta y sana de esta capital, con amplias habitaciones, dotadas con aguas de la Sociedad de Particles, setos y jardín, la que más convenga. Darán razón Pite-ro, 5 de 3 a 5 de la tarde. 15-5'

Advertisement for AUTOMOVILES DE OCASION. Text: 'Por liquidación del «Grupo el Kilómetro» se venden los coches de esta Sociedad, Torpedos, Landulet y Omnibus, Motor de vapor para industria, máquina vulcanizadora de tamaño grande y otros muchos útiles para la reparación de coches. Razón: Garage el Kilómetro, Córdoba. PEPITA RODRIGUEZ CORREA Calle Madera Baja, 48, Profesora de solfeo y piano, da lecciones a domicilio y en su casa. HUEVOS FRESCOS Se venden en la calle Minríques, número 9. 10-4'

Advertisement for Instituto General y Técnico de Córdoba. Text: 'Observaciones Meteorológicas hechas hoy en VEINTICUATRO HORAS Temperatura máxima al sol y al aire libre. 20 80 Id. id. a la sombra y al aire libre 16 60 Id. mínima a la sombra y al aire libre. 6 40 Id. media a la sombra y al aire libre. 11 50 Oscilación. 10 20 Agua de lluvia en milímetros. 0 00 Agua evaporada en milímetros. 2 00 OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA Altura barométrica en mtr. a 0.º 756 90 Temperatura a la sombra. 7 60 Id. de termómetro humedecido. 7 00 Tensión del vapor. 7 10 Humedad relativa. 91 00 Estado del cielo. Cast. djo. 10-4'

Advertisement for VINO URANADO MÚNERA ANTIDIABÉTICO. Text: 'CÚRASE CON SU USO LA DIABETES. PÍDASE: FARMACIAS Y DROGUERIAS LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1875 BARCELONA'

Advertisement for ACCESORIOS DE LAS MEJORES MARCAS. Text: 'PARA AUTOS - MOTOS - CICLOS - AVIACION. Ruedas metálicas. Rudge-Whitworth-Rodamientos a Bolas S. K. F. Bujías PHINX - Magnetos Roseh y sus accesorios. Alumbrados eléctricos. Llaves King-Dick. Herramientas en general. Fujol, Comabella y C.ª-Reina, 39 y 41 Teléfono, 4.855 - MADRID - Teleg-ama, PUJOBELLA'

Advertisement for Nerviosos! Cigarrillos carminativos. Text: 'Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Fiebre y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Malva, Tergial, Resaca de Pino Marítimo, Miel, Caya y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarra. Pueden fumarse cuantas se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos. Depositario en Córdoba: Dr. Martín Gondomar, 2, Farmacia'

Advertisement for Balmámicos! Balmamo Victoria. Text: 'El que quisiera ver desaparecer vuestros dolores usad el Balmamo Victoria que a base de Mesotan, Mental, Aleonor, Cocaina y Salicilato a Miel, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y resubrirse con una balleta ó franela para conseguir el alivio inmediato. Precio, 2 pesetas.—Depositario en Córdoba, Dr. Martín Gondomar, 2, Farmacia'

Advertisement for Fernando Guijo. Text: 'Gondomar sin más, donde está la Fotografía'